

RECENSIONES

Teología y Filosofía

CANNUYER, Christian: *Les Baha'is, peuple de la Triple Unité*. Brepols, 1987. 204 pp., ill. (Fils d'Abraham).

Prosiguiendo con las publicaciones de la serie ya presentada y elogiada (CCMM 24, 1989, n. 88, p. 123), llegamos a esta sobre los Baha'is. Esta nueva religión nació en medio de la fermentación mesiánica que agitación al islamismo shiíta en el Irán, con Sayyid' Alí Muhammad (1819-1850), llamado Bab, y a quien tras su condenación a muerte, sigue Mirza Husayn Ali (Baha u-llah, 1817-1892), que precisa la doctrina y la disciplina, y establece el centro de la comunidad entre Acre y Haifa, en Palestina. Le suceden su

hijo Abud l-Baja (1841-1921) y su nieto Shoghi Effendi Rabbani (1896-1957), el hábil gestor de la expansión y consolidación de la fe, que después de su muerte se rige por la Casa Universal de Justicia (desde 1963). La doctrina afirma que cada mil años aproximadamente se produce una manifestación de la Divinidad, desde Abrahán hasta Baha u-llah. Expuesta de manera confusa, con imágenes poéticas, es en realidad muy simple, y por ello y por su ética muy humana, su aspiración por la justicia, la falta de culto y unas pocas prácticas de oración y ascesis, atrae a las personas más ilustradas y sensibles del shiísmo, primero, y a muchos de los estratos intelectualizados de Occidente.

Martín de Elizalde, osb

PŌUPARD, Paul, Card.: *Iglesia y cultura. Orientación para una pastoral de inteligencia*. Valencia-México, Edicp-Libr. Párroquial de Clavería, 1988, 242 pp.

El tema de la cultura es hoy prioritario en todo el mundo, y de una manera especial en América Latina, y más aún si él mismo tiene relación con la Iglesia, que desde siempre (es necesario poner énfasis en esta afirmación) buscó inculturar el Evangelio y evangelizar las culturas. No obstante en estos últimos tiempos la Iglesia, apoyándose en la Constitución *Gaudium et Spes* del Concilio Vaticano II, ha ido elaborando una reflexión filosófica, logrando hacer espacio a una reflexión teológica sobre la cultura. Con este propósito, además de su participación en foros internacionales sobre el tema, ha creado el "Pontificio Consejo para la Cultura" que según la Constitución Apostólica *Pastor Bonus* "fomenta las relaciones entre la Santa Sede y el mundo de la cultura, sobre todo promoviendo el diálogo con las diversas instituciones de ciencia y pensamiento de nuestro tiempo, para que la civilización se abra cada vez más al Evangelio y los que cultivan las ciencias, las letras y las artes, se sientan llamados por la Iglesia a la verdad, a la bondad y a la belleza".

El A. del libro que recensionamos preside actualmente el Pontificio Consejo para la Cultura; ello, junto con todos los antecedentes de su A., que hacen de él un verdadero especialista en este tema, avala el contenido de esta obra. Casi podría decirse que difícilmente se puede prescindir de los escritos de Poupard en la investigación sobre Iglesia y Cultura, y ese es el contenido del libro, distribuido en 14 capítulos constituidos por conferencias y artículos del A. Casi está de más decir que recomendamos este libro tanto para lectura como para instrumento de trabajo.

Cándida María Cymbalista, osb

SÉLIS, Claude: *Les Syriens orthodoxes et catholiques*. Turnhout, Brepols, 1988. 292 pp. ill. (Fils d'Abraham).

El P. Sélis, profundo conocedor del tema, nos guía en la no fácil comprensión del fenómeno del cristianismo sirio. Digo difícil por la azarosa evolución histórica su-

frida, que arranca ya desde el segundo milenio antes de Cristo con la nación y lengua aramea, al ubicarse en Medio Oriente. Con posterioridad el nombre de "sirio", aplicando ampliamente a los habitantes de la provincia romana de Siria, es utilizado también en forma más particular para designar a los cristianos sirios arameoparlantes. En el s. V los siríacos del Imperio Persa se separan de la Iglesia al aceptar la doctrina, condenada, de Nestorio. Por el contrario la mayoría de los sirios del Imperio Romano constituyen, tras Calcedonia, la Iglesia monofisita o jacobita, también llamada siro-occidental. En el s. XVI, una fracción de esta iglesia se une a Roma y se la conoce como siria católica. Los sirios de la zona costera helenizada que no constituyeron la Iglesia monofisita, fueron llamados "melquitas" por su lealtad al emperador.

Esta obra se nos ofrece como una magnífica introducción que comprende la historia, doctrina, espiritualidad, arte, elementos sociológicos, organización eclesial, una buena antología de textos, bibliografía actualizada e importantes anexos.

P. Argarate, osb

Liturgia

Liber Sacramentorum Engolismensis. Manuscript B.N. Lat. 816. Le Sacramentaire Gélasien d'Angoulême, éd. par P. Saint-Roch: Turnhout, Brepols, 1987. XXX, 592 pp. (Corpus Christianorum. Series Latina 159 C).

Del manuscrito latino 816 con este sacramentario, conservado en la Biblioteca Nacional de París, conocíamos hasta ahora una edición diplomática realizada por Dom P. Cagin, *Le Sacramentaire d'Angoulême*, Angoulême, 1918.

La edición que nos brinda Patrick Saint-Roch no tiene un fin en sí misma. Quiere sumarse a la de otros sacramentarios gelasianos del siglo VIII, con el objeto de esclarecer la historia de la liturgia franca de los siglos VIII-IX, particularmente la de la Iglesia Angulema.

Mediante el método de la crítica externa e interna, el editor llega a la datación del manuscrito, fijando su composición entre el 768 y el 781. Con idéntico método conclu-

ye que dicha fuente litúrgica es un sacramentario episcopal y no monástico, como a primera vista se podría suponer; y que lleva los rasgos de un largo uso.

En esta edición se ofrece una serie de tablas sinópticas que comparan el manuscrito con sus congéneres, los sacramentarios gelasiano-francos, y a los cuales se hace una somera referencia en la introducción (pp. XV-XXIV). Para hacer ver con más claridad las fuentes y dependencias del mismo, el editor reproduce en la p. XVI el gráfico del P. Dumas en su edición del *Liber sacramentorum Gellonensis*, Turnhout, 1981, p. 296, tabla D.

Si bien el Ed. se propuso respetar en gran parte la ortografía del original, después de confrontar con textos paralelos introdujo algunas correcciones a fin de evitar confusiones. Las correcciones se indican rigurosamente en el aparato crítico.

La presente edición cuenta con una Introducción (pp. VI-XXVIII), Concordancias (pp. 357-523), Índice de lugares y personas (pp. 527-529), Índice de cultos romanos (p. 530), Índice de citas explícitas de la Sagrada Escritura (p. 531), Lista de *Initia* (pp. 532-580), Tabla de títulos (pp. 581-590) y Tabla de materias (p. 591).

Este Sacramentario es un típico ejemplo de adaptación local de los Sacramentarios Gelasiano antiguo y Gregoriano respectivamente, logro y característica que condividen los sacramentarios de gran florecimiento litúrgico de los países francos en tiempos del rey Pipino, y que dio origen a los *Missaliq regis Pipini*, después comúnmente llamados Gelasianos del siglo VIII.

Creemos que esta cuidada edición representa un valioso aporte y un incentivo más para el estudio de la liturgia desde sus fuentes, que son testimonios de la celebración de la fe y de la vida cristiana en la Iglesia de Cristo.

Rubén M. Leikam, *osb*

DELATTE, Paul: *Chaque dimanche la Bonne Nouvelle. Commentaire des lectures du Nouveau Testament pour tous les dimanches*. Abbaye de Solesmes, 1986-1988. Vols. I-VI.

En este libro se seleccionan, de obras publicadas o inéditas de D. Delatte, breves y medulosos comentarios de las lecturas dominicales (dos tomos para cada año litúrgico,

divididos en: Adviento hasta Corpus Christi, y Tiempo ordinario y fiestas) y de las principales fiestas: Presentación del Señor, San Juan Bautista, San Pedro y San Pablo, Transfiguración del Señor, Asunción, Exaltación de la Cruz, Todos los Santos, Dedicación de la Iglesia de San Juan de Letrán; se indica en cada caso la respectiva fuente, dato útil para quien desea continuar su meditación en una lectura corrida. Como son pocas sus anotaciones referentes al Antiguo Testamento, sólo se comentan las lecturas del Nuevo, configurándose un conjunto de sabrosas reflexiones que nutren y fortifican ampliamente toda vida cristiana. Tan sólo nos cabe lamentar la ausencia de un índice bíblico de las perícopas comentadas.

Ma. Graciela Sufé, *osb*

CROUAN, Denis: *Le chant grégorien. Son esprit, sa pratique*. Montsurs, Ed. Résiac, 1987. 90 pp., 56 Fr.F.

Es una breve iniciación al canto gregoriano, en la que el A. ha logrado un excelente equilibrio entre la importancia de la ejecución y su objetivo primordial de ser un medio para la alabanza y la contemplación de Dios. En cortos capítulos analiza gradualmente la palabra latina y su música interna, la importancia del texto, la recitación del recto tono, la salmodia, y algunas piezas del Gradual. Finalmente explica de manera sencilla algunos neumas sangalenses, cuyo estudio es el punto de partida esencial para la buena dirección de un coro. Es un método simple, claro y pedagógico que pretende hacer accesible el canto a cuantos desean iniciarse en él, y abrir caminos a quienes buscan profundizar y perfeccionarse en esta forma de oración litúrgica.

Ma. Florencia Luce, *osb*

Monástica

DATRINO, Lorenzo: *Il primo monachesimo*. Roma, Ed. Studium, 1984. 258 pp.

El A. de esta rápida mirada a la historia del monacato primitivo, es profesor de Patrología en la Universidad Lateranense. El libro se compone de dos partes: en la primera se relata, con incisivas pinceladas, el surgimiento y desarrollo de la vida monástica en

Oriente y Occidente.-La segunda parte ofrece el texto de las Instituciones de Casiano, libros V-XII. En efecto, la atención del A. se detiene especialmente en Casiano, que es como el puente de unión entre el monacato oriental y el occidental. Con esta obra se ofrece al lector moderno un cuadro completo del movimiento espiritual comenzado en el s. IV y que encuentra su expresión más acabada en el s. VI. Estas páginas suscitarán sin duda interés e interrogantes en una época sedienta de absoluto y de verdadera vida evangélica. *Franca Ancona, oco*

OURY, Guy-Marie, osb: *Les moines*. Paris, Desclée, 1987. 200 pp. (Bibl.d'Histoire de Christianisme, 13).

Es una síntesis apretada y erudita de la historia del monacato desde San Antonio el Grande hasta nuestros días. Según el estilo de la colección la obra va acompañada de textos que la ilustran. Unas veces son textos contemporáneos del momento histórico o apreciaciones de los Padres de la Iglesia, otras son trozos selectos de los monjes que van siendo presentados en la síntesis histórica y que revelan su espíritu o su orientación monástica. Es de esperar que algún día el A. nos dé una historia del monacato que no tenga que reducirse a los límites de una colección con fines pedagógicos y así nos haga llegar también toda la riqueza de los escritos contenidos en este volumen.

Ma. Mercedes del Carril, osb

La formación en la vida monástica. Aspectos históricos y doctrinales. XXI Semana de Estudios Monásticos. Zamora, Ed. Monte Casino, 1988. 548 pp. (Espiritualidad monástica, 19).

Celebramos la oportuna publicación de las conferencias pronunciadas durante la XXI Semana de Estudios Monásticos, realizada en el Monasterio de Santiago de Compostela. La formación para la vida comunitaria es una tarea inaplazable y nunca acabada, y esta tarea es aún más importante cuando se dirige a quienes viven juntos para responder a un personal llamado de Dios y aprender, individualmente y en conjunto, a ser dóciles al Espíritu Santo, respondiendo al hoy

eclesial desde su ser de monjes. Este tema fue desarrollado desde diversos ángulos, con contribuciones históricas y litúrgicas, pero sobre todo doctrinales, que ayudan a orientarse en un tema tan complejo y urgente. Distinguidos autores españoles y no españoles tratan este tema tan fundamental.

N. S. P.

BOUTON, Jean de la Croix, ocr (éd.): *Les moniales cisterciennes. I. Histoire externe*. Abbaye d'Aiguebelle, Grignan, Commission pour l'Histoire de l'Ordre de Cîteaux, 1986-1987. Vols. I-II.

Infelizmente, entre las numerosas publicaciones sobre la orden cisterciense y su historia, ha quedado un vacío: la historia de las monjas, situación que poco a poco se va virviendo, sobre todo gracias a la publicación de este amplio estudio.

En él se hace referencia a los trabajos ya realizados, con una bibliografía general. Comienza con los principios de la vida consagrada femenina desde los primeros tiempos de la Iglesia, y alude a quienes a partir del primer tercio, del siglo XII hasta nuestros días llevan una vida retirada del mundo y consagrada al Señor. Luego se sigue el plan adoptado por Dom Schmitz para las monjas benedictinas en su *Historia de la Orden de San Benito*, exponiendo, respecto de las monjas cistercienses su "historia externa", es decir, los monasterios en su surgimiento y en sus relaciones "exteriores", y la historia interna, disposición de los lugares y características arquitectónicas, afluencia vocacional, composición y organización de la comunidad, actividades principales y medio de vida, espiritualidad en las distintas épocas y países.

Con esta obra, ilustrada con dibujos y fotos de los distintos monasterios y acompañada de útiles índices, su director se propone "dar una visión muy general que ayude a conocer mejor lo que fueron las monjas cistercienses, lo que son y lo que aspiran a ser" (cf. p. 8, l. 1). No dudamos en afirmar que lo ha logrado.

Su presentación se completará en 3 volúmenes, 2 sobre la historia externa (ya publicados) y el tercero sobre la historia interna, que aguardamos con interés.

Ma. Graciela Sufé, osb

Analecta Carthusiana. Salzburg, Institut fuer Anglistik und Amerikanistik.

- n. 2: HOGG, James (ed.): *Mittelalterliche Caerimonialia der Kartaeuser*. Vol. 1. 1971. 356 pp.

Después de una exigua introducción sobre la importancia de los libros de ceremonias cartujanas, este tomo presenta las observancias contenidas básicamente en tres manuscritos: el del cartujo D. Gobelino Speck de Colonia, el de las *Consuetudines seu ceremoniae domus cartusiae* de Grenoble, 1499, y el de *Quidam tractatus statutorum ordinis cartusiensis pro noviciis*, de origen inglés. A través de estos documentos se pueden reconstruir aproximadamente muchos aspectos de la vida cotidiana en la Cartuja. El manuscrito alemán, por ejemplo, contiene las observancias de la lectura del refectorio; del capítulo, tanto de los monjes como de los hermanos conversos; admoniciones a los hermanos conversos, sufragios por los difuntos, orden de la confesión sacramental. En lo referente al refectorio se encuentra una lista detallada de lecturas, exclusivamente bíblicas y patrísticas. Interesantes son las observancias del capítulo de culpas y las instrucciones a los conversos, hechas en antiguo alemán. Entre las faltas de relaciones humanas se enumeran "palabras de impaciencia, murmuración, sospecha, indignación, auto-complacencia y desprecio del prójimo, vanagloria; palabras ofensivas, ásperas, duras o erróneas". La mayor parte de estas observancias no difieren mucho de las practicadas entre benedictinos y cistercienses.

Mauro Matthei, *osb*

- n. 17: GUIGO I Cartujano: *Le meditazioni*. Traduzione, introduzione e note di E. Piovesan. 1973. L, 112 pp.

En su larga introducción, el editor presenta magistralmente al célebre Prior de la Gran Cartuja, antes de ofrecernos la traducción anotada del texto de las Meditaciones. Son éstas la síntesis de las reflexiones y de los ardientes coloquios con Dios. Traslucen el deseo del conocimiento de sí y la preocupación por la vigilancia del corazón, y al mismo tiempo el abandono humilde al poder de Dios, único refugio en la debilidad.

Son páginas de probada utilidad para todo el que procura así seguir un camino de verdad, en el conocimiento de sí mismo, hasta el encuentro con la Verdad eterna.

Franca Ancona, *osco*

- n. 32: KURT, J.: *Die Geschichte der Kartause Erfurt, Montis Sancti Salvatoris, 1372-1803. Teil I ...* 1989. viii. 216 pp.

La cartuja de Erfurt, fundada en 1372 y suprimida en 1803, aguardaba todavía su historiador. G. Oergel, a principios de siglo, comenzó a trabajar, pero no pudo concluir la obra. Recién ahora, el A. ofrece el primer estudio, sobre la vida de ese monasterio, señalando desarrollo y ocupaciones de los monjes así como el crecimiento edificio a lo largo de los siglos. Se aguarda un segundo volumen, que contendrá documentos, listas de oficiales y donantes, ilustraciones e índices.

A. Z.

- n. 34: CONWAY, Charles Abbott Jr.: *The Vita Christi of Ludolph of Saxony and late Medieval Devotion centred on the Incarnation: a descriptive analysis*. 1976. iv, 154 pp.

La disertación analiza la estructura y el mensaje de la "Vida de Cristo" de Ludolfo de Sajonia, obra famosísima a finales de la Edad Media, decisiva en la conversión de Ignacio de Loyola y casi desconocida en los tiempos modernos. Su autor, nacido en 1295 en Estrasburgo, fue dominico hasta 1340, cuando ingresó a la Cartuja de Coblenza, para morir en la de Maguncia, en 1377. El *modus procedendi* de esta enciclopédica vida de Cristo es el siguiente: 1. cita del texto evangélico; 2. explicación del trasfondo histórico, legal o geográfico del texto; 3. desarrollo del tema del texto evangélico, siguiendo lineamientos morales o místicos; 4. aplicación a la condición espiritual del lector; 5. colecta u oración, basada en las ideas analizadas en el texto. Todo esto con impresionante acopio de citas patrísticas.

El A. analiza la estructura de esta magna obra, su relación muy especial con el tema de la encarnación y el de la imitación de Cristo, prescindiendo de las amplias repercusiones que ella tuvo en la historia de la espiritualidad.

Mauro Matthei, *osb*

Espiritualidad

VELÍCKOVSKIJ, Paisij: *Autobiografía de uno Starets*. Presentazione di P. T. Spidlik. Introduzione, traduzione e note a cura dei Fratelli Contemplativi di Gesù. Abbazia di Praglia, 1988. 208 pp. (Scritti monastici, 10). Lit. 18.000.

Paisij nació en Ucrania y murió en Neamt, a la edad de 71 años, en 1794. Para esta fecha ya era un hombre conocido, querido y venerado en el Oriente ortodoxo. Había abrazado la vida monástica en el monasterio de Kiev, donde recibió la tonsura y el nombre de Platón. Su familia era de una honda fe cristiana (padre arcipreste, madre que se hizo monja en su viudez, hermano mayor sacerdote), y por eso Pedro (el nombre de bautismo de Paisij), siendo aún joven, había seguido los estudios eclesiásticos en Kiev. Justamente en los alrededores de dicha ciudad se produjo su primer contacto con los monjes, y en particular con el P. Pacomio, que fue su primer director espiritual. En 1743 se trasladó Paisij a Rumania, y en el verano de 1746 lo encontramos en el Monte Athos. Es allí, en 1750, donde recibe el nombre de Paisij, cuando tenía 28 años. Durante todo este periodo fue fundamental en su vida la figura de Basilio de Poiana Măruli. Desde 1750 en adelante se reúne un número cada vez mayor de discípulos en torno a Paisij. En 1758 recibe la ordenación sacerdotal (a los 36 años). La constante afluencia de nuevos candidatos lo impulsa a dejar, después de 17 años, la santa montaña. Comienza entonces la última etapa de su vida, sin duda la más rica de su existencia. Primero se instala en Moldavia, pero circunstancias ajenas a su voluntad, de índole política, lo obligan a un nuevo desplazamiento. Así llega al monasterio de Secu, primero, y luego al de Neamt (en Rumania), siendo superior de ambas comunidades al mismo tiempo.

La autobiografía, que Paisij dictó y corrigió, tiene una finalidad eminentemente didáctica. Abarca solamente el primer período de su vida, antes de su llegada al Monte Athos. Está destinada a alentar y guiar a quienes se inician en la vida monástica. Nos muestra a un hombre verdaderamente enamorado de su vocación. La traducción

italiana de esta obra es acompañada por una excelente selección de textos del santo monje. En ellos se advierte la importancia que Paisij concedía a la lectura de la Sagrada Escritura y los Padres (fue un promotor incansable de las traducciones de textos patrísticos, y él mismo preparó una *Filocalia*); como así también a la práctica de la oración de Jesús, a la obediencia y a la vida cenobítica.
Enrique Contreras, osb

MONJE DE LA IGLESIA DE ORIENTE (UN): *Introducción a la espiritualidad ortodoxa*. Buenos Aires, Ed. Lumen. 1989. 144 pp. (Ichthys).

"Introducción breve y simple a los fundamentales principios de la espiritualidad de la Iglesia Ortodoxa de Oriente" (p. 7), así define su obra el A., que es bien conocido en los ambientes ecuménicos y orientalistas. Este libro, originalmente publicado en inglés, desarrolla, en forma orgánica, la doctrina espiritual, e incluye la fundamentación de las prácticas que la reflejan. El texto mismo es claro, y quien desea conocer la espiritualidad de la Ortodoxia bizantina (pero con cierto talante occidental y agustiniano, podría decirse), y también el católico que busque ampliar el horizonte de su vida eclesial con la rica perspectiva de la Ortodoxia, encontrará en él un medio eficaz. A la traducción castellana de María L. Luna, perseverante difusora de los textos espirituales del Oriente, hubiera convenido agregar algunas notas y comentarios para explicar mejor su contenido. La n. 2. del Prólogo no transmite exactamente la trayectoria espiritual y eclesial del archimandrita Lev Gillet, el anónimo autor (corríjase la fecha de su deceso, el 29.3.1980).
M. de Elizalde, osb

SCHMIDT, José F., fsc: *Orar nuestras experiencias*. Buenos Aires, Ed. Stella-Ed. Guadalupe, 1987. 126 pp., ill.

La reflexión que parte de los acontecimientos cotidianos puede ser convertida en el contenido de la oración. Si tenemos la convicción de que Dios nos habla a través de los sucesos de nuestra vida y de los propios dones y debilidades, éxitos y fracasos, entonces podemos iluminar esas experiencias

con la Palabra de Dios para aprender a descifrar el sentido más hondo de nuestra historia personal. *E. Engler; osb*

Historia y Biografía

PRONZATO, Alessandro: *Un mercader de libertad. Perfil biográfico de San Pedro Nolasco*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1988. 248 pp. (El rostro de los santos, 7).

Este libro sobre San Pedro Nolasco, fundador de la Orden de la Merced, es un perfil y no una biografía. Juan Pablo II ha dicho que los santos son siempre contemporáneos; también este tiene su "palabra" de orientación para nuestra generación, y es lo que el A. desentraña en un estilo paradójico, con reflexiones breves, agudas, ingeniosas. En cuanto a las variadas leyendas en torno al Santo —que habló poco y escribió menos—, con respeto e inteligencia, ha sabido por medio de ellas iluminar su perfil y su obra. El libro incluye un capítulo sobre el estado actual de la Orden.

Que San Pedro Nolasco —quien, como dice felizmente el A.— ha "encendido estrellas en el horizonte de muchos" obtenga para tantos cautivos de nuestro tiempo, la libertad de los hijos de Dios.

Ma. Rosa de Nevres, osb

HOÛRS, Bernard: *Madame Louise, Princesse au Carmel, 1737-1787*. Préface de D. Ponniau. Paris, Ed. du Cerf, 1987. 374 pp., ill. (Histoire).

En el año conmemorativo del segundo centenario de la Revolución Francesa esta biografía de Mme. Louise nos muestra, mediante una abundante documentación, el perfil espiritual de esta "Fille de France". En la espiritualidad de la princesa carmelita encontramos realizada una equilibrada síntesis entre su vocación vivida coherentemente y su misión como hija del Rey Luis XV. Como en un fondo musical percibimos la creciente incredulidad y el malestar popular hacia la persona del Rey que, por cierto, no emulaba el profundo sentido cristiano de la monarquía, tan bien encarnado en su antepasado San Luis. Mme. Louise es también

signo elocuente de la existencia de un vigoroso movimiento espiritual.

Ma. Mónica Costa, osb

PARAJON, M.: *Santa Teresa de Lisieux*. Madrid, Ed. Católica, 1987. 272 pp. (BAC popular).

En esta amena obra se recrean las figuras de Teresa de Lisieux y de su familia, presentándonos la evolución de la santa para superarse a sí misma y penetrar con hondura peculiar el Evangelio, y, no obstante las circunstancias desfavorables que le tocó vivir (entre otras, exceso de protección familiar, incomprensiones en su comunidad, tentaciones contra la fe, aridez en la oración), llegar a perfilarse como la "santa de los tiempos modernos".

El A. es un periodista que desde 1957 comenzó a recorrer con detenimiento Lisieux y a documentarse seriamente.

Recomendamos esta publicación a los que deseen un primer contacto serio y accesible con la santa, Patrona de las Misiones.

Ma. Graciela Sufé, osb

Varios

LAFONTAINE-DOSOGNE, Jacqueline: *Histoire de l'art Byzantin et chrétien d'Orient*. Louvain-la-Neuve, Université, 1987. xxviii, 288 pp., ill. (Publ. de l'Institut d'Études Médiévales. Textes, Études, Congrès, 7).

La A. profesora de Arte paleocristiano y de Arte bizantino y cristiano de Oriente, hace una gran síntesis recorriendo sistemáticamente los diversos aspectos de la materia de su especialidad, siguiendo las principales articulaciones históricas. Cada período, en efecto, está precedido por una introducción con comentarios sobre la historia y la civilización del mismo, que permiten comprender mejor las características de las obras en su contexto cultural. El libro puede considerarse como un manual, dada la gran importancia que da al aspecto técnico, y en razón de la bibliografía y del glosario con los que ha sido enriquecido. El material que estudia es, en general, el del mundo bizantino, de Italia al Cáucaso y de Rusia a Nubia; pero con una especial preocupación por el arte de Bizan-

cio. Los últimos períodos son los más ampliamente desarrollados.

Se agrega al texto una muy amplia bibliografía, una lista de emperadores, un índice de lugares y monumentos, un glosario con términos griegos, y un índice de materias que permite ubicar los pasajes que se refieren a una misma técnica en los distintos períodos históricos. Las ilustraciones de esta obra son: 3 mapas, 19 planos y 71 reproducciones, de las cuales 6 en color. Aunque éstas sean limitadas, alcanzan, sin embargo, a dar una idea de la variedad de técnicas y de tendencias estilísticas, así también como de la riqueza del arte bizantino en su larga evolución.

P. Saenz, *osb*

IRIARTE, Gregorio: *¿Qué es una comunidad eclesial de base? Guía didáctica para animadores de CEB*. Buenos Aires, Ed. Paulinas, 1988. 104 pp. (V Centenario, 1).

La pequeña obra quiere ser un manual sencillo y práctico para los animadores de esta nueva realidad presente en muchas iglesias: las Comunidades Eclesiales de Base (CEB). Obra de lectura accesible e inmediatamente didáctica, gracias a la presencia de numerosos gráficos explicativos y cuadros sinópticos. Después de una sucinta presentación, el A., experto en la materia, se detiene en la conducción y en el uso de la Escritura dentro de dichas comunidades, sin olvidar su relación con otras realidades sociales. Finalmente presenta una bibliografía selecta sobre el tema. Inicia una nueva colección con motivo del V Centenario de la evangelización.

Roberto Peña, *ocso*

MARAVALL, Pierre: *Lieux saints et pèlerinages d'Orient. Histoire et géographie. Des origines à la conquête arabe*. Préface de G. Dagron. Paris, Ed. du Cerf, 1985. 446 pp. (Cerf. Histoire).

Presentamos un instrumento auxiliar de gran importancia para el investigador del cristianismo primitivo en Oriente. Pero más que un estudio curioso, de índole geográfica, se nos ofrece un elemento esencial para comprender un aspecto muy importante en el cristianismo de los primeros siglos: la espiritualidad del peregrino y de la peregrinación. Lo que puede resultar llamativo en una primera mirada, tras una reflexión más prolongada revela mayor amplitud ya que la espiritualidad de la peregrinación incluye no sólo viajes y migraciones, en medio de las variaciones del Imperio, sino también —y no con menor importancia— lugares santos, liturgias especiales, arquitecturas que responden a las motivaciones de estas peregrinaciones, por todo lo cual se fue formando una cultura de la peregrinación que afectó grandemente la espiritualidad de los primeros siglos cristianos.

El estudio se centra en el período comprendido entre los siglos IV y VI (Constantino—invasión árabe); distingue entre los diversos motivos del viaje, la distancia, la condición social, religiosa y geográfica del peregrino, el término de su peregrinación (reliquias, santuarios, anexos), la pastoral de la misma, su liturgia. La segunda parte proporciona un minucioso repertorio de los lugares santos de todo el Oriente cristiano.

P. Argarate, *osb*

NOTICIAS DE LIBROS

MORELLO, R.: *Rezar hasta la libertad*. Buenos Aires, Ed. Paulinas, 1988. 118 pp. (Experiencias cristianas, 9).

Un militante cristiano, con una inquietud evangelizadora y una opción política por el peronismo, hace el relato de su experiencia de conversión, de su trabajo apostólico en una comunidad de Morón y de su crecimiento interior, que no cesa con una detención larga e injusta. Resalta la fuerza de la oración compartida, alimentada en la experiencia de la soledad y de la vida monástica, hasta el perdón cristianamente ofrecido.

JÁLICS, F.: *El encuentro con Dios*. Buenos Aires, Ed. Paulinas, 1988. 160 pp. (Construir, 23).

El A. lanza una invitación a un cristianismo más comprometido, a partir de los valores humanos, y rehace el vasto conjunto de las realidades eclesiales y fraternas. La fuente princi-

pal es la experiencia de la vida cristiana (p. 6), y conduce a una religiosidad horizontal, intimista y subjetiva en lo que hace a la relación con Dios. Es inapropiada la crítica que hace de la Iglesia, proponiendo como alternativa un tipo de comunidad que no es finalmente la del Señor Resucitado.

ASTELLI HIDALGO, Nelly – SMETS, A., sj: *Salvar lo que estaba perdido. La sanación interior*. Buenos Aires, Ed. Paulinas, 1988. 144 pp. (Renovación, 1).

Una laica chilena que desarrolla un activo apostolado de sanación interior es entrevistada por un jesuita. Da a la vez un testimonio personal y una exposición de los principios que la guían en su misión. Es difícil advertir si se trata solamente de técnicas psicológicas, ya que al fin esa sanación consiste en aceptar una realidad aún no asumida por la persona, como la enfermedad o un defecto.

CARRETTO, Carlo: *¿Por qué, Señor? El dolor, secreto escondido en los siglos*. Buenos Aires, Ed. Paulinas, 1988. 174 pp.,

---: *Un camino sin fin. Hacia el Dios de lo imposible*. Buenos Aires, Ed. Paulinas, 1988. 176 pp.

Estos dos libros del conocido A., en su estilo característico, coloquial y espiritual a la vez, tratan, el primero, del misterio del sufrimiento y de la muerte, y el segundo, de la vida y el aborto. Dan materia para la reflexión, y así adherir a la fe y a sus consecuencias con ánimo más generoso. Cierta afán "contrapuntístico" y su afición por la paradoja, llevan al A. a expresarse a veces con imprecisión o ligereza (p. ej. Un camino..., p. 110: "Prefiero ser pecador que vivir de acuerdo con esa moral", sobre los métodos naturales de regulación de la natalidad).

LIBROS RECIBIDOS

AGASSO, Domenico y Renzo: *Michele Pellegrino. Uomo di cultura, cardinale audace, voce dei senza voce*. Milano, Ed. Paoline, 1988. 166 pp., ill. (Uomini e donne, 9).

L'Amérique espagnole à l'époque des Lumières. Tradition. Innovation. Représentations. Colloque franco-espagnol du CNRS, 18-20 sept. 1986. Paris, CNRS, 1987. 382 pp. (Coll. de la Maison des Pays Ibériques, 32).

AUBERGER, Jean-Baptiste ofm: *L'unanimité cistercienne primitive: mythe ou réalité?* Achel, Administration de Cîteaux, 1986. (ii); 584 pp., ill. (Cîteaux, Studia et documenta, 3).

BALTHASAR, Hans Urs von: *La oración contemplativa*. Madrid, Ed. Encuentro, 1988. 1ª reimp. 216 pp. (Ensayos, 18).

---: *Theologik...* Einsiedeln, Johannes-Verlag, 1985-1987. Vols. I-III.

BARROIS, Georges A.: *The Fathers speak. St. Basil the Great, St. Gregory of Nazianzus, St. Gregory of Nyssa. Selected Letters and Life-Records*. Translated from the Greek and Introduction by—Crestwood, N.Y. 10707, St. Vladimir's Seminary Press, 1986. 224 pp., mapa.

BASTAIRE, Jean: *Péguy, el insurrecto*. Madrid, Ed. Encuentro, 1979. 224 pp. (Libros de bolsillo, 6).

BERSELLI, Constante – GHARIB, Georges: *Alabanzas a Nuestra Señora. De las Iglesias de Oriente y Occidente en el primer Milenio*. Madrid, Ed. Narcea, 1987. 158 pp. (Icono).

BESSIÈRE, Gérard: *Préstame tus ojos. II. Diario de un peregrino maravillado entre abismos de sombra y luz, 1984-1988*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1988. 198 pp. (Pedal, 196).

- BETTO, Bianca: *Guerrico d'Igny e i suoi sermoni (sec. XI-XII)*. Abbazia di Praglia, 1988. xxviii, 392 pp. (Scritti monastici, 12).
- BLED, Jean-Paul – FAUCHER, Eugène – TAVENEAU, René: *Les Habsbourg et la Lorraine. Actes du Colloque international, 22-24 Mai 1987*. Nancy, Presses Universitaires, 1988. 264 pp.
- BOURBON-BUSSET, Jacques de: *Silencio y júbilo*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1988. 88 pp. (Pedal, 186).
- CALLEROT, Sr. Françoise: *St. Bernard et les Psaumes*. St. Georges-des-Gardes, Monastère N.-D. des Gardes, 1974-1975. Vols. II-III.
- CANTALAMESSA, Raniero: *La vida en el señorío de Cristo*. Valencia-México, Edicep-Libr. Parroquial de Clavería, 1988. 316 pp.
- CODINA, Víctor sj: *Seguir a Jesús hoy. De la modernidad a la solidaridad*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1988. 292 pp. (Pedal, 197).
- COLOMBÁS, García M. osb: *La tradición benedictina. Ensayo histórico. I. Las raíces*. Zamora, Ed. Monte Casino, 1989. 432 pp. (Espiritualidad monástica, 20).
- CRESPO PONCE, María Graciela: *Estudio histórico-teológico de la "Doctrina cristiana para instrucción e información de los indios por manera de historia", de Fr. Pedro de Córdoba op (+1521)...* Pamplona, EUNSA, 1988. xxiv, 200 pp. (Col. Teológica, 58).
- DE WITTE, Charles-Marçal osb: *Les lettres papales concernant l'expansion portugaise du XVI^e siècle*. Immensee, Nlle. Revue de Science Missionnaire, 1986. 160 pp. (Cahiers..., 31). 18 SFr.
- DOMÍNGUEZ BALAGUER, Ramón: *Catequesis y liturgia en los Padres. Interpelación a la catequesis de nuestros días*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1988. 152 pp. (Ichthys, 5).
- DUCHET, Michèle (y otros): *L'Amérique de Théodore de Bry. Une collection de voyages protestante du XVI^e siècle. Quatre études d'iconographie*. Paris, CNRS, 1987. 288 pp., ill., mapas.
- DUPERRAY, Eve (ed.): *Marie Madeleine dans la mystique, les arts et les lettres. Actes du Colloque international*. Avignon, 20-22 juillet 1988... Paris, Beauchesne, 1989. 360 pp., ill.
- ERRASTI, Mariano: *América franciscana. I. Evangelizadores e indigenistas franciscanos del siglo XVI*. Santiago de Chile, CEFEPAL, 1986. 390 pp., ill.
- ÉVAGRE le PONTIQUE: *Le Gnostique ou À celui qui est devenu digne de la science. Édition critique des fragments grecs. Traduction intégrale établie au moyen des versions syriaques et arméniennes*. Commentaire et Tables par. A. et C. Guillaumont. Paris, Ed. du Cerf, 1989. 208 pp. (Sources chrétiennes, 356).
- FABRIS, Rinaldo: *Jesús de Nazaret. Historia e interpretación*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1985. 344 pp. (Verdad e imagen, 93).
- FATICA, Luigi: *I commentari a Giovanni di Teodoro di Mopsuestia e di Cirillo di Alessandria. Confronto fra metodi esegetici e teologici*. Roma, Inst. Patristicum Augustinianum, 1988. 334 pp. (Studia Ephemeridis Augustinianum, 29).
- FELICI, Sergio (ed.): *Crescita dell'uomo nella catechesi dei Padri (età postnicena). Convegno di studio e aggiornamento...* Roma, 20-21 marzo 1987. Roma, LAS, 1988. 328 (24) pp. (Bibl. di Scienze religiose, 80).
- FERREIRA, Jose Manuel dos Santos: *Teologia do Spirito Santo em Agostinho de Hipona*. Lisboa, Ed. Didaskalia, 1987. 116 pp. (Universidade Católica Portuguesa. Fac. de Teologia. Col. Fundamenta, 3).

- FRIEDLAENDER, Colette oco: *Décentralisation et identité cistercienne, 1946-1985. Quelle autonomie pour les communautés?* Paris, Éd. du Cerf, 1988 (iv), 726 pp.
- Fructus centesimus. Mélanges offerts à G. J. M. Bartelink...* publiés par A. A. R. Bastiaensen, A. Hilhorst, L. H. Kneepkens. Steenbrughe St. Petersabdij, 1989. xxxiv, 428 pp. (Instrumenta Patristica, 19).
- GEORGEOT, J. -M.: *Évangile selon Saint Marc. Contribution à la Lectio divina*. Texte, index, structure du texte, lexique-dictionnaire et notes... Reiningue, Abbaye d'Oelenberg, 1988. Vols. I-III (La Documentation cistercienne. Coll. Spiritualité, 2).
- GHARIB, Georges (ed.): *Testi mariani del primo Millenio...* Roma, Città Nuova Ed., 1988. Vols. I-II.
- GONDAL, Marie-Louise: *Madame Guyon (1648-1717). Un nouveau visage*. Paris, Beauchesne, 1989. 304 pp. (Textes, dossiers, documents, 12).
- GRELOT, Pierre: *Qu'est-ce que la Tradition?* Paris, Vie chrétienne, s.f. 76 pp.
- Grupo ENERGEIA: *Historia de la Filosofía*. Guía didáctica, textos y ejercicios. Zaragoza, Prensas Universitarias, 1988. 346 pp.
- HILBERATH, Bernd Jochen: *Der Personbegriff der Trinitaetsstheologie in Rueckfrage von K. Rahner zu Tertullians Adversus Praxean*. Innsbruck-Wien, Tyrolia-Verlag, 1986. 366 pp. (Innsbrucker theologische Studien, 17).
- IKEDA, Daisaku: *La revolución humana*. Buenos Aires, Emecé, 1989. Vol. I. 416 pp.
- IZUZQUIZA, Ignacio: *Henri Bergson: la arquitectura del deseo*. Zaragoza, Prensas Universitarias, 1986. 332 pp. (Humanidades, 3).
- JUAN de RIBERA, San: *Sermones. Edición crítica. Sermones de los tiempos litúrgicos. I...* por D. Ramón Robres Lluch. Valencia, Edicep-Ed. Corpus Christi, 1987. xviii, 520 pp.
- KERVINGANT, Marie de la Trinité oco: *Des moniales face à la Révolution Française. Aux origines des Cisterciennes-Trappistines*. Paris, Beauchesne, 1989. 410 pp. (Bibl. Beauchesne. Religions, Société, Politique, 14).
- KRIEGBAUM, Bernhard sj: *Kirche der Traditores oder Kirche der Martyrer? Die Vorgeschichte des Donatismus*. Innsbruck-Wien, Tyrolia-Verlag, 1986. 186 pp. (Innsbrucker theologische Studien, 16).
- LAMBERT-GORGES, Martine: *Basques et Navarrais dans l'Ordre de Santiago (1580-1620)*. Paris, CNRS, 1985. 228 pp. (Coll: de la Maison des Pays Ibériques, 14).
- LAURENTIN, René: *Multiplication des apparitions de la Vierge aujourd'hui. Est-ce elle? Que veut-elle dire?* Paris, Fayard, 1988. 2a.ed. 168 pp.
- LEINWEBER, Josef: *Die Fuldaer Aebte und Bischoefe*. Frankfurt/M., J. Knecht, 1989. 200 pp., ill.
- LIES, Lothar sj: *Origenes Eucharistielehre im Streit der Konfessionen. Die Auslegungsgeschichte seit der Reformation*. Innsbruck-Wien, Tyrolis-Verlag, 1985. 422 pp. (Innsbrucker theologische Studien, 15).
- LINAGE CONDE, Antonio: *Una continuidad en la América española. Del barroco andaluz a las Crónicas mejicanas de Artemio del Valle Arizpe en el retablo misericordioso y triunfante de los Churriguera...* Madrid, Ed. Letamenia, 1988. 190 pp.
- Louise de France, carmélite à Saint-Denis: Textes spirituels présentés par D. Poirot ocd*. Paris, OEIL, 1988. lxxvi, 254 pp. (Présence du Carmel).
- MARTÍNEZ DE ESPRONCEDA SAZATORNIL, Gema: *El Canciller de bolsillo. Dollfuss en la Prensa de la II República*. Zaragoza, Prensas Universitarias, 1988. 208 pp. (Ciencias Sociales, 7).

- MIQUEL, Pierre osb: *Le vocabulaire latin de l'expérience spirituelle dans la tradition monastique et canoniale de 1050 à 1250*. Paris, Beauchesne, 1989. 276 pp. (Théologie historique, 79).
- MIRACOLI, Egidio (ed.): *La cattedra episcopale ...*. Lodi, Vescovado, 1988: 124 pp., ill. (La Chiesa di Lodi. Fonti e studi, 1).
- Monje de la Iglesia de Oriente (Un): *Amor sin límites*. Madrid, Narcea, 1987. 102 pp. (Icono).
- PÉDECH, Paul: *Ernest Psichari ou les chemins de l'ordre*. Paris, P.Téqui, 1988. 228 pp. (L'auteur et son message, 18).
- PENCO, Gregorio osb: *Spiritualità monastica. Aspetti e momenti*. Abbazia di Praglia, 1988. 538 pp. (Scritti monastici, 9).
- PERRIN, Luc: *L'affaire Lefebvre*. Paris, Éd. du Cerf-Éd. Fides, 1989. 128 pp. (Bref, 17).
- PIETRAS, Henryk sj: *L'amore in Origene*. Roma. Inst. Patristicum Augustinianum, 1988. 192 pp. (Studia Ephemeridis Augustinianum, 28).
- POLLET, J. -V. op: *Huldrych Zwingli. Biographie et théologie*. Genève, Labor et Fides, 1988. 116 pp. (Histoire et société, 15).
- Port-Royal et la vie monastique*. Actes du Colloque tenu à Orval les 2 et 3 octobre 1987. Paris, Bibl. Mazarine, 1988. 144 pp., ill. (Cahiers de Port-Royal, 37).
- POUPARD, Paul, Card.: *Iglesia y culturas. Orientación para una pastoral de inteligencia*. Valencia-México, Edicep-Libr. Parroquial de Clavería, 1988. 242 pp.
- PRONZATO, Alessandro: *Un mercader de libertad. Perfil biográfico de San Pedro Nolasco*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1988. 248 pp. (El rostro de los santos, 7).
- RACCANELLO, Dario: *La preghiera di Gesù negli scritti di Basilio di Pòiana Marului... Capriata d'Orba, Fratelli Contemplativi di Gesù*, 1986. 272 pp.
- REGES, Walter: *Berufsziel zellenz oder wie schwebt man uebers diplomatische Parkett?* Frankfurt/M., J. Knecht, 1988. 184 pp.
- RODRÍGUEZ GARCÍA, José L.: *Friedrich Hoelderlin. El exiliado en la tierra (I)*. Zaragoza, Prensas Universitarias, 1987. 410 pp. (Humanidades, 6).
- ROSSANO, Pietro - RAVASI, Gianfranco - GIRLANDA, Antonio: *Nuovo Dizionario di teologia biblica*. Cinisello Balsamo, Ed. Paoline, 1988. 2.ed. xxii, (II), 1740 pp.
- RUYSBROECK, Juan: *Bodas del alma. La piedra brillante*. Edición, traducción y notas de T. H. Martín. Salamanca, Ed. Sígueme, 1989. 194 pp. (Ichthys, 6).
- SANS VILA, Jorge: *Antología vocacional*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1987. 238 pp. (Pedal, 188).
- SARGENT, Michael G. (ed.): *De Cella in Seculum. Religious and Secular Life and Devotion in late Medieval England*. An Interdisciplinary Conference in celebration of the 8th Centenary of the Consecration of St. Hugh of Avalon, Bishop of Lincoln, 20-22 July 1986. Cambridge, D. S. Brewer, 1989. (x), 244 pp.
- SMITH, George Adam: *Geografía histórica de la Tierra Santa*. Valencia, Edicep, s.f. xii, 446 pp. (Clásicos de la ciencia bíblica, 3).

* * *